

定例教育委員会会議録

(平成28年4月6日開催)

岡谷市教育委員会

定例教育委員会会議録

日 時 平成28年4月6日 (水)

午後3時

場 所 市役所2階 202会議室

署名委員 高木委員 橋爪委員

【次第】

○開会

○教育長報告

○議題

- 平成28年度岡谷市教育委員会基本方針について【資料No.1】

(全課)

○報告

- 平成28年度教育委員会事務局職員定期人事異動について【資料No.2】

(教育総務課)

○その他

- ・行事等について (各課)

- ・その他

【次回開催予定】 5月10日 (火) 定例教育委員会 13時30分 601会議室 (庁舎6階)

出席委員

教育長 岩本 博行、職務代理者 草間 吉幸、教育委員 橋爪 園美、教育委員 小野 繁男、
教育委員 太田 博久、教育委員 高木 千奈美、

事務局(説明員)

教育部長 吉澤 洋人、教育部教育担当参事 橋爪 哲也、教育総務課長 帯川 豊博、
生涯学習課長 小坂 英之、冬季国体推進室長 小口 智行
教育総務課主幹 高橋 卓、スポーツ推進室 伊藤 雅章、教育総務課主査 保科 圭吾

<会議録>

○開 会

岩本教育長： 今日は小中学校全11校がおかげさまで無事にスタートを迎えることができました。それぞれの学校の校長先生から良いスタートがきれたとの報告を受けて、本当に私もうれしく思うところです。この教育委員会もあたらしい体制の中でのスタートということで、今まで草間委員長さんのすばらしい司会で、とても良い委員会になっていたわけですが、負けないように頑張っていきますので、よろしくお願ひいたします。本日の署名委員は高木委員と橋爪委員になります。

それでは私から教育長報告ということで何点かお話をさせていただきます。

○教育長報告

教育総務課から4点報告をさせていただきます。

1 小中学校の入学式について

小中学校入学式でございますが、委員の皆さんも早朝よりありがとうございました。私は、北部中と岡谷田中小の入学式に出席をさせていただきました。本当にいい入学式といいますか、暖かな雰囲気の中で、子ども達の素敵な笑顔がいっぱい見られて良かったと思っています。とりわけ岡谷田中小は、お客様が大勢来まして、本当に大勢の方に祝福されて入学を迎えることが出来ました。また、6年生も参加してくれまして、もうすでに何年か一緒に生活しているような感じの子ども達でございました。交流活動の成果がこういう所にもでているのかなと思われます。入学式は卒業式について学校では大事な行事なわけですが、天気が良くていいスタートが切れたことを感謝いたします。後ほど皆さんからも感想をお聞かせいただけたらと思います。

2 岡谷市3小学校統合記念式典のお礼について

2日に行われました、3小学校の統合記念式典のお礼でございます。委員の皆様にも出席いただいたわけですが、式典が終わった後、何人かの方に「良い会でしたね。特に子ども達が主人公で、司会をして進めていく姿に心を打たれました。」という声をいただいて、うれしく思いました。式典というのは大人の目線で式が行われることが多いですけども、教育関係の式典や行事については、できる限り子どもが前面に立ってもらって、そして、子どもが活躍するそういう場を作ることも教育としてとても大事なことだと改めて思いました。委員の皆様も式典の名前についても考えていただきて、すっきりとした良い名前の式典になり、お礼を申し上げたいと思います。のことについても後ほど感想等をお聞かせいただけたらと思います。

3 統合通学路及び通学バスの安全確保について

今日から学校が始まったということで、統合校の通学路及び通学バスの安全確保についてでございます。今日から15日までの間、登下校の街頭指導が行われます。今日も早朝から岡谷田中小と神明小の危険箇所3箇所づつをPTAの皆さん、地域の方、見守りボランティアの皆さん、市教委の職員など大勢の方に街頭に立っていました。悲しい交通事故もありましたし、最近もお年寄りの方の死亡事故もあり、岡谷市もこれから交通安全が大きな課題だと思います。とれわけ、統合ということで、初めての通学路を通る子ども達が安全に登下校できるということが、一番大事なことかと思っています。色々な方のご支援をいただきながら、きっちとした指導がなされることは本当にありがたいことだと思います。それから、通学バスも始まりまして、そこにも職員が乗車させていただきて、子ども達の様子を見させていただきます。

4 教育大綱について

お手元に教育大綱のクリアファイルが置かれております。きっちとしたものにまとめましたので、是非ご活用いただきたいと思います。そして、もう一つは文部科学省委託研究事業の冊子であります。本当にすばらしい冊子であります、それも一緒入れさせていただいている。またご覧いただきたいと思いますが、私達がやっていることを冊子にまとめていただきて、こんなに大事なことをやっているんだと改めて感じました。今後も大事なものについてはこのクリアファイルに綴じていただきて、是非ご活用いただきたいと思います

次に生涯学習課から4点報告させていただきます。

1 学童クラブについて

岡谷田中小学校に第2学童クラブが開設され、4月1日から受け入れを始めております。実は休み中から岡谷小学校の子ども達も一緒にそこで生活をしており、校長先生にお聞きすると非常に快適で子ども達も喜んでいるとのことです。

2 放課後子どもの居場所づくり事業について

放課後子どもの居場所づくり事業であります、新任のコーディネーターの皆さんも加わり、統合した岡谷田中小学校をはじめ全7校で始まる予定です。昨年もコーディネーターの皆さんを中心に、色々工夫をしていただいて素晴らしい事業を展開していただいたわけですが、今年度は一層それが充実するのではないかと思います。

3 美術考古館について

美術考古館では、新たに美術考古館アドバイザーとして向陽高校等で先生をやっておられた花岡克行先生をお迎えし、企画展や相談、指導、運営について助言をいただきます。大変期待をしているところであります。

4 地域子（己）育てミニ集会について

この言葉が今までずっと定着して大変歴史があり、先輩達が一生懸命やっていただいた事業であるわけですが、ここで一区切りついで「地域子（己）育てサポーター」へと組織・名称を改め、いっそう子育てに関わるサポート、あるいは子どもに関わること、少し幅を広げて出発をしていく予定であります。橋爪委員や高木委員がやっているところにもサポーター方が大いに参加して充実したものになればいいと思います。

岩本教育長： 私の方からは以上でございます。今、私の方から申し上げた入学式や式典について何か発言等ありましたらお願ひします。

小野委員： 長地小学校へ行きました。入学者は104名と多かったですが、しっかりと話しを聞ける姿勢があつて、すごいなと感じました。一番印象に残ったのは6年生が歓迎の歌を歌ったときに、1年生の障がいを持った子どもが拍手をして、それにつられるようななかたちでみんなで拍手をしていました。普通式典ではあまり拍手することはしないと思いますが、その後の1年生の歌もそういった和やかな雰囲気の中で、みんなで拍手をしていて、良い入学式だったと思います。

橋爪委員： 私は、南部中学校と川岸小学校に行ってきましたけど、どちらも地域の方が大勢足を運んでくださっていて、やっぱり皆さん子ども達の育ちを大切に見守って、支えてくださっていると感じました。特に小学校は、はつらつとしたムードがあつて、一年生を迎える先生がすごく喜んで迎えてくださっているという感じがとても印象的で、中学校の入学式もいいですが、小学校の入学式は特別だなという感じを受けました。

草間職務代理者： 私は午前中、東部中学校に行ってきました。東部中学校は校長先生、教頭先生新たに変わられましたが、諏訪郡一の大きな中学校が本当にずっと何年も先生がいるような雰囲気で入学式を迎えられて本当に先生達のお力はすごいなと感じました。

午後は神明小学校へ行きました。神明小学校の校歌を6年生が歌っていましたが、岡谷小から行った子どもも神明小の子どもも同じ様に歌っていて、この短い期間に一生懸命おぼえたと思いますが、岡谷小も神明小も分からぬくらい一緒に歌っているから非常に印象的でした。本当に良い入学式でした。

太田委員： 2日の式典に関しては、最後は上を向いていないと涙が流れてしまうくらい感動させていただきました。子ども達の運営のすごさもありましたが、それまで子ども達が一年間を通して様々な交流をしてきたプロセスや保護者・PTAの皆さんも一生懸命やってくれた積み上げがあの日に出たのかなと感じました。

今日の入学式にいては、西部中学校と小井川小学校へ行かせていただきましたが、両校きちんと良い入学式になったと思います。ここでお伝えしときますが、西部中学校では同窓会がありまして、同窓会の方から、工事が落ち着いたら同窓会が主体となって桜の木を西部中学校へ送りたいという意向がございました。今、同窓会と学校の方で少しずつ話をしながら周知をしているところで、教育委員会でもそういう動きがあるということだけ承知をしていただきたいとのことです。

小井川小学校では見守り隊の方たちの話を教頭先生とさせていただきましたが、今までずっと活動している方達が段々とご高齢になられて、続けるのが難しいという方も出はじめているみたいです。残念ながらその後に次につないでいける方がいないとい課題があり、そういった課題も克服していかないといけないという話をいただきました。岡谷市では全学校でも始まっていますので、何らかのかたちで継続できるようにバックアップをしていく必要性があるのではないかなど感じました。

高木委員：私は上の原小学校へ行ってきましたが、音楽クラブの児童の皆さんとのプラスバンドに合わせて入退場していて、とてもしっかりと練習してあって、演奏も上手でしたし、お兄さんお姉さんの演奏に合わせて入退場できる1年生は本当に幸せだなと思って見てきました。新入生のお子さん達は、壇上に並んで座っていたので、緊張もしていたと思いますが、みんなとてもお行儀が良く、話が始まるとき話をしている人の方を向いて聞いていて、とても落ち着いた和やかな式でした。

また、地域の方と放課後居場所づくりの話をさせていただいて、これから的新年度をとても楽しみにされていたので、ありがたいことだと感じました。

岩本教育長：それぞれの委員さんから良いご報告をいただいてうれしく思います。実は、今日の入学式に出られなかつた子どもがいます。インフルエンザということで、お医者さんに行って保菌かどうか調べていただいたわけですが、熱は下がっているが、まだ心配であるということでした。校長先生も昨日から心配されて、保護者の方から相談をされながらこの日を迎えたわけです。一人ひとりの子どもを大事にするということが、これから学校で一番大事にしなければいけないことだと思います。欠席をした子どもにもどのようにカバーをしていくかという点を大事にしていって欲しいと思います。

それでは本日の議題に入ります

○議題

1. 平成28年度岡谷市教育委員会基本方針について【資料No.1】

岩本教育長：議題1について事務局より説明をお願いします。

<事務局より平成28年度岡谷市教育委員会基本方針と教育委員会所管の予算について説明>

岩本教育長：ただいまの説明について、何かご質問等ありますか。

小野委員：今まで、新年度の教育委員会の基本方針をこういったかたちで紹介されることがなかったように思います。また、今回制定された教育大綱の中でも重点項目が入っていて、以前よりも何をやるのかということが早い段階でわかるのは非常にありがたいと思いますが、平成28年度の教育要覧の中でも、かなり詳しく政策的な部分がでてくるということでよろしいでしょうか。

事務局：作成はいたします。ただ、印刷物としての形はここで見直しをさせていただいて、簡易的な印刷、綴じ方で作成をさせていただきたいと思います。内容につきましても昨年の実績と今年の方針など色々なものが入っていましたので、精査させていただいて今年はリニューアルしたいと思います。

小野委員：例えば予算上ですと、重点項目や事業に対して予算がどのくらいついているのかという内容が具体的に分かるようになっていますが、今の話ですとそのへんはどうなるのでしょうか。

事務局： そういったご意見を参考にさせていただきまして、検討させていただきたいと思います。また、ホームページにも掲載させていただいて情報発信していきたいと考えておりますのでよろしくお願ひします。

岩本教育長： 教育要覧については新しいものを目指して本当に何を載せることが大事なのかということを検討したうえで、できるだけ早く作成していきたいと思っています。是非皆さんからもご意見を頂戴できればありがたいと思っています。よろしくお願ひします。

ほかに何かご質問はありますか。

橋爪委員： 生涯学習課の子（己）育てサポーターについては先ほどのお話だと学級懇談会との関係を保ちながら実施していく方向だと理解しましたが、岡谷版コミュニティースクールとも関わってくると思いまして、子（己）育てサポーターの方に限定せずに、身近なところからご相談させていただいて、進めていってもかまわないでしょうか。

事務局： 委員さんのお話のとおりの考え方であります。むしろ、全校、全地域同じかたちでは進めいくことができないといところから、子（己）育てサポーターの見直しがでてきてています。活発に行っている地区もあれば、なかなか推進責任者という役を重荷に感じられているような地区もありますので、学級懇談会やコミュニティースクールと一緒にやっていきますが、どうしても地区によっては温度差がある場合もありますので、それぞれのところで進めていければと思います。

橋爪委員： 留意するのは学校がどのように実施していきたいかというご意向を聞きながら実施していくことが重要なポイントになりますよね。

事務局： そうですね。授業によってスタンスが違いますが、育てサポーターの方は生涯学習課が事務局を持っていて、教育委員会として進めています。コミュニティースクールについては学校が進めていくというスタンスになりますので、そういったところも配慮しながら進めていきたいと思います。

橋爪委員： わかりました。もう一点よろしいでしょうか。以前、子ども総合相談センターの更なる発展ということをご検討されているというお話しでしたが、広報おかやの記事で子育て世代包括支援事業の拡充と掲載されている中に保健センターを改修し、相談場所を設けるというくだりがありまして、これは子ども総合相談センターと関係している部分なのか、それとも今後関係がでてくるのか教えていただきたいと思います。

事務局： 包括支援事業については健康推進課で立ち上げた事業でございまして、生まれた時から子育てまでを一括した相談体制の中でコーディネーターを付けて色々なサービスにつなげていくという事業でございます。今は国の支援を受けながらやっておりますが、将来的には、子ども課や教育委員会と連携をとりながら、より良い子ども総合相談センターのかたちを模索していくかなければいけないと考えています。

橋爪委員： 現段階では検討中ということですか。

事務局： ここで各課の連携を深めるということはやっていきますが、組織的な部分ではもう少し将来的なものを考えていかなければいけないと考えています。

草間職務代理者： 新規事業で「活力ある学校づくり推進事業」と「魅力ある学校づくり交付金」の二点が新規事業で載っていますが、28年度の重点項目の中に該当するものがあるかどうか内容をお聞かせください。

事務局： 活力ある学校づくり推進事業の160万円というのは文部科学省の採択を受けた今回の統合に関してもになります。27年度は、ものづくり事業をやってきましたが、それを継続した28年度分の予算となります。

事務局： 魅力ある学校づくり交付金というのは、市内小中学校に総合的な学習の時間がありますが、その特色ある活動に対しまして、交付金を交付して支援していくというものです。

高木委員： 生涯学習についてですが、重点項目にカルチャーセンターと公民館の連携推進とあります、私もこの点に大変期待していますが、是非社会教育員の皆さんのお意見や市民の皆さんのお知恵やお力をいただきながら進めていただきたいと思います。

事務局：少し具体的な動きがありまして、社会教育員の皆さんと、3つの公民館の若い職員との会議に出席をして意見交換を3月に行っております。社会教育員さんのお話を伺うとやはり地域に色々な方がいて、もっと活躍していただきたいというお話をたくさんいただきました。それを28年度の講座の内容に生かしていくということで進んでおります。社会教育委員だけでなく地域の方が公民館活動やカルチャーセンターの活動に関わっていただけるように進めていきたいと考えております。

太田委員：スポーツ振興課で、スポーツ指導者の育成とありますが、全国的にも部活動のあり方、先生の関わり方が話題になっていて、岡谷市でも社会体育の方にシフトしているという動きがありますが、特にスポーツの中学校の部活動との関係性で、より取り組み易い方向への関わりというのがあるのでしょうか。

事務局：一昨年度、県のほうから中学生のスポーツ活動の指針が示されました、それに基づき中学校の部活動の見直しを1年間かけて行ってきました。社会体育との関わりについては、あくまでも中学校の部活からは切り離していくという指針でしたので、まずは部活動からの延長で行われてきた社会体育の活動について各学校で見直しをしていただきました。部活動ではなく、もともと社会体育活動として行われてきたもの、例を出させていただきますと硬式の野球チームがございますが、こちらに参加をしている生徒については部活動との関わりがありませんので、そういう部分ではしっかりと分かれています。部活動の延長での社会体育活動はやめていく方向ではありますが、社会体育活動への自らの参加については今のとこと増えている方向でありまして、社会体育の受け皿としてもしっかりと体制が整ってきたのではないかと思います。

太田委員：指導者に育成については、社会体育の部分に関わることはあるのでしょうか。

事務局：スポーツ振興課では、例年スポーツ指導者の講習会を拡充して実施しております。学校の先生をはじめ、社会体育の指導者、各競技団体の指導者の皆さん等に集まっていたので、大々的に指導者の知識や技術を高める機会を設けておりますので、部活動だけではなく社会体育の部分を拾いながらやっていきたいと考えております。

岩本教育長：そのほかにございますか。無いようですので、平成28年度岡谷市教育委員会基本方針についてご承認をいただきたいと思います。よろしいでしょうか。

【承認】

岩本教育長：ありがとうございます。それでは、承認をいただきました。
続いて、報告事項に入りたいと思います。

○報告

1. 平成28年度教育委員会事務局職員定期人事異動について【資料No.2】

(教育総務課)

岩本教育長：報告事項1について事務局より説明をお願いします。

<資料No.2に基づき、人事異動の状況について報告。>

○その他

・行事等について（各課）

<各課より行事予定について説明>

・その他

<次回開催日の調整>

岩本教育長： 本日予定していた内容は以上となります。
これをもちまして、4月の定例教育委員会を終了とします。

終了 16時15分

岡谷市教育委員会会議規則第23条により署名する。

平成28年5月10日

教 育 長

岩本博行

署名委員

高木千奈美

署名委員

橋爪園美

調製職員

吉澤洋人